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КККККогогогогогда наши предки отмечалида наши предки отмечалида наши предки отмечалида наши предки отмечалида наши предки отмечали
«ж«ж«ж«ж«женский день»енский день»енский день»енский день»енский день»
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Получая очередную
порцию поздравлений
на 8 марта, честно го�
воря, всегда ощущаю
себя довольно глупо. Во�
первых, я так и не могу
понять, в чем тут, соб�
ственно, праздник?
Если при зачатии ты
получила другой набор
хромосом, это еще не
означает, что тебе
крупно повезло. С дру�
гой стороны, некото�
рые упирают на то,
что 8 марта – это день
борьбы женщин за свои
права. Ну, если букет
мимозы и вымытая в
этот день посуда и есть
наши достижения в об�
ласти равноправия, то
можно сказать, что
эту самую борьбу мы с
треском провалили.
Примечательно, что у
наших предков «женс�
ких дней» было гораздо
больше, как, собствен�
но, и поводов их отме�
чать.

Всякий раз, наталкива�
ясь на очередной нелепый
праздник, обращаюсь к ис�
тории. У этого праздника
она довольно запутанная.
Одни вспоминают забас�
товку текстильщиц в Нью�
Йорке 8 марта 1857 года
(правда, многие специали�
сты уверены, что это лишь
легенда, придуманная на
Западе в 1955 году, чтобы
отделить традицию праз�
дника от коммунистичес�
кой идеологии). Другие
упирают на митинг 8 мар�
та 1908 года по призыву
Нью�Йоркской социал�де�
мократической женской
организации с лозунгами
о равноправии женщин.

Третьи вспоминают небе�
зызвестную Клару Цеткин
с ее Международной соци�
алистической женской
конференцией, на которой
днем борьбы за права жен�
щин было утверждено,
между прочим, 19 марта.

В 1921 году на 2�й Ком�
мунистической женской
конференции постановили
праздновать Международ�
ный женский день именно
8 марта (23 февраля по ста�
рому стилю), якобы в па�
мять об участии женщин в
демонстрации в Петербур�
ге в 1917 году. Получает�
ся, что таким образом
большевики попросту «при�
крыли» дату Февральской
буржуазной революции
другим праздником.

Не хотелось бы оспари�
вать достижения социали�
сток в плане борьбы за пра�
ва угнетенных женщин,
однако замечу, что в народ�
ной традиции чествование
представительниц слабого
пола (тогда еще «забитых
и бесправных») не ограни�
чивалось одним днем в
году.

Так, например, соглас�
но мифологическим пред�
ставлениям предков бело�
русов только на март
припадало сразу три «жен�
ских дня». И, между
прочим, повод для их праз�
днования был более убеди�
тельным. Самым популяр�
ным таким праздником
являлось Благовещенье –
25 марта. «Женским» этот
день считался именно по�
тому, что в этот период
женщины чаще всего ста�
новились матерями. Дело
в том, что от Купалья с его
сексуальными вольностя�
ми до Благовещенья как
раз 9 месяцев (вернее 274�
275 дней) – именно
столько длится стандарт�
ная беременность. Не уди�
вительно, что согласно по�
верью, 25 марта считается

днем прилета аистов (тех
самых пернатых, что при�
носят детей).

Те же, кто поторопился
родить на день раньше,
тоже не остались без праз�
дника. 24 марта отмечали
Камоедицу. У древних гре�
ков праздник Comoedia
посвящался Артемиде, ко�
торая ко всему прочему
считалась и покровитель�
ницей рожениц. Есте�
ственно, предки белорусов
для этих целей имели
свою опекуншу. Богиня
любви, брака и родов Мара
была еще и ответственной
за сексуальные отноше�
ния. Позже 24 марта бело�
русы стали отмечать день
святой Катерины, которая
и заменила собой язычес�
кую богиню.

Кстати, хотелось бы
сказать несколько слов и о
первопричине этих празд�
ников — тех самых купаль�
ских вольностях, благода�
ря которым в марте
отмечали сразу несколько
женских дней. Как извест�
но из письменных и фольк�
лорных источников, имен�
но в этот день проходила
инициация девушек – то
есть введение их во взрос�
лый мир, перевод в иной
статус. А посему и сам
праздник Купалье можно
смело относить к женским.
О том, что пускание венков
по воде да прыжки через ко�
стер были не единственной
забавой в этот день, свиде�
тельствуют и многочислен�
ные источники.

Так в послании игуме�
на Пимена (ХVII в.) о ку�
пальской ночи сказано:
«Тут же есть мужам и от�
рокам великое падение на
женское и девичье шата�
ние. Тако же и женам
мужатым беззаконное оск�
вернение тут же…». Подоб�
ным образом этот празд�
ник отмечали даже в
начале ХХ века. Так изве�

стный фольклорист А.Сер�
жпутовский писал, что на
Купалье «ни женщины, ни
девушки не считают гре�
хом связь с чужими муж�
чинами или парнями».

Древний обряд иници�
ации девушек совершался
не только на Купалье. На�
пример, 4 июня отмечал�
ся день Ярилы. Кстати,
имя этого бога образовыва�
лось от корня яр�, значение
которого трактуется как
«животная похоть, страсть,
оплодотворяющая сила». В
общем, как ни крути, а без
эротического подтекста и
тут не обходилось. Так
миссионеры ХІІ века писа�
ли о празднике в честь
Ярилы: “...обезумевший
народ отмечал его играми,
похотливыми движения�
ми тела, песнями и гром�
ким криком”.

Плоды этих игрищ
можно было наблюдать в
начале весны. Так 9 марта
предки белорусов отмеча�
ли еще один «женский
день» — день «амазонок»�
рожениц — праздник в
честь богини Лады. Пред�
полагается, что в этот день
матерями становились
женщины, которые нега�
тивно относились к заму�
жеству (были и такие
среди наших предков).
Кстати, после принятия
христианства 9 марта так�
же стали отмечать один из
праздников в честь святой
Катерины.

Это лишь некоторые
«женские праздники», по�
читаемые нашими далеки�
ми предками. Ведь в бело�
русской дохристианской
мифологии существовал
целый ряд богинь, которые
п о к р о в и т е л ь с т в о в а л и
женщинам, отвечали за
рождение детей, семейные
отношения, любовь, сексу�
альную жизнь (Мара, Лада,
Леля, и Тётя). Можно толь�
ко представить, насколько
насыщенной с таким коли�
чеством богинь была жизнь
наших предшественниц. И
уж точно куда более раскре�
пощенной, чем после свер�
шений социалисток.
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Первое заседание кПервое заседание кПервое заседание кПервое заседание кПервое заседание комиссии по урегуомиссии по урегуомиссии по урегуомиссии по урегуомиссии по урегулированиюлированиюлированиюлированиюлированию
ккккконфликта вокронфликта вокронфликта вокронфликта вокронфликта вокруг СПБ перенесеноуг СПБ перенесеноуг СПБ перенесеноуг СПБ перенесеноуг СПБ перенесено
Марат ГОРЕВОЙ,
«БЕЛАПАН»

Первое заседание бело�
русско�польской комиссии по
урегулированию конфлик�
та вокруг Союза поляков в
Беларуси (СПБ) перенесено
ориентировочно на неделю.

Как сообщил БелаПАН
информированный источ�
ник, причиной переноса
стали разногласия сторон по
данному вопросу.

Решение о создании дву�
сторонней комиссии было
принято 25 февраля на встрече
президента Беларуси Алексан�
дра Лукашенко и министра
иностранных дел Польши Ра�
дослава Сикорского. Тогда же
была названа примерная дата
первого заседания — 9 марта.

Группу белорусских экс�
пертов возглавит уполномо�
ченный по делам религий и
национальностей Леонид Гу�
ляко, польских — замести�
тель министра иностранных
дел Анджей Кремер.

Раскол в СПБ произошел в
2005 году. С того времени в
стране фактически существу�
ет два Союза поляков — офи�
циальный, зарегистрирован�
ный Министерством
юстиции Беларуси, и неофи�
циальный, который поддер�
живают власти Польши.

В начале 2010 года конф�
ликт между представителями
СПБ обострился в связи с си�
туацией вокруг Дома польско�
го в поселке Ивенец (Воложин�
ский район Минской области)
— на него претендовали как
официальная организация,
так и неформальное ее крыло.

17 февраля суд Воложинского
района принял решение в
пользу зарегистрированной
структуры СПБ.

15 и 17 февраля белорус�
скими правоохранительными
органами за проведение несан�
кционированных акций про�
теста были задержаны не�
сколько десятков активистов
неофициального СПБ, а руко�
водители организации —
осуждены.

Эти действия вызвали
неодобрение официальной
Варшавы и евроструктур.

Представители СПБ наде�
ются, что экспертам межпра�
вительственной белорусско�
польской комиссии удастся
разрешить их проблемы. В
частности, активисты незаре�
гистрированного союза рас�
считывают на легализацию
своей деятельности. Предста�

вители официальной органи�
зации надеются наладить ди�
алог с Варшавой.

“Мы четыре года добива�
лись того, чтобы такая комис�
сия была создана”, — заявила
4 марта на пресс�конференции
в Гродно зампредседателя за�
регистрированного СПБ Еле�
на Богдан.

“Мы хотим, чтобы была
дана объективная оценка
деятельности нашего обще�
ственного объединения, поэто�
му сознательно идем на такой
всесторонний аудит нашей
уставной и хозяйственной дея�
тельности. Пусть международ�
ная комиссия проверит факты
ущемления прав поляков, кото�
рые якобы имеют место в Бела�
руси. Мы готовы предоставить
любые документы для провер�
ки, наш союз — открытая струк�
тура”, — подчеркнула Богдан.

Спынена крымінальнаяСпынена крымінальнаяСпынена крымінальнаяСпынена крымінальнаяСпынена крымінальная
справа па выкраданьнюсправа па выкраданьнюсправа па выкраданьнюсправа па выкраданьнюсправа па выкраданьню
Зьмітра ДашкевічаЗьмітра ДашкевічаЗьмітра ДашкевічаЗьмітра ДашкевічаЗьмітра Дашкевіча

Старшыня зарэгіст�
раванай ў Чэхіі
арганiзацыi «Малады
Фронт» Зьміцер Даш�
кевіч атрымаў адказ ад
міліцыi аб тым, што кры�
мінальная справа па яго
выкраданьню спынена.
Зьміцер Дашкевіч упэўне�
ны, што «усё гэта захава�
ецца для гісторыі й атры�
мае працяг у хуткім часе,
пры іншай уладзе».

Пра гэта паведамляе прэс�
служба Маладога фронту.

Крымінальная справа, дзе
Зьміцер зьяўляецца пацярпе�
лым, прыпынена па п.1. ч.1
арт.246 — паведамляецца ў
адказе за подпісам старшага
дазнавальніка заводзкага
РАЎС г. Менска Жабінскага
А.М.

Тым ня менш у адказе заз�
начана:

«Комплеск апэратыўна�
вышуковых мерапрыем�
стваў, накіраваных на высь�
вятленьне асобаў, якія
зьдзейсьнілі злачынства, і
пошук скрадзенай маёмасьці
працягваецца»

– Не было адразу ніякіх
спадзеваў, што пры дадзеным
рэжыме гэтая крымінальная

справа будзе мець іншы вынік
— камэнтуе адказ міліцыян�
таў старшыня МФ Зьміцер
Дашкевіч.

Нагадаем, 5 сьнежня пе�
рад прэзэнтацыяй моладзе�
вай кааліцыі «Новае пака�
леньне» аб 11 раніцы Зьмітра
ля кватэры акружылі не�
калькі людзей у цывільным,
заламалі рукі, вывелі на вулі�
цу й запхнулі ў «бусік». У
Зьмітра забралі асабістыя
рэчы, апранулі на галаву дзьве
шапкі, некалькі гадзін вазілі
ў машыне, пасьля пакінулі ў
лесе пад Лагойскам.

Прыклад па выкраданьню
Дзяніса Карнова й Насты Па�
лажанкі, якія нават апазналі
злачынцу, сьведчыць: пры
цяперашнім рэжыме міліцэй�
скія структуры ня могуць па�
добныя справы давесьці да
канца.

Дзяніса й Насту год таму
25 сакавіка невядомыя вы�
везьлі ў лес. Пазьней мала�
дафронтаўцы апазналі супра�
цоўніка «Алмазу» Леаненка
Аляксандра, які спрычыніў�
ся да іхняга выкраданьня.
Міліцыя ж нават ня здолела
выклікаць яго на допыт, ня
гледзячы на вядомыя дадзе�
ныя — прозьвішча й месца
працы.

Партийцев в участкПартийцев в участкПартийцев в участкПартийцев в участкПартийцев в участковыховыховыховыховых
избирательных кизбирательных кизбирательных кизбирательных кизбирательных комиссияхомиссияхомиссияхомиссияхомиссиях
— менее 3%— менее 3%— менее 3%— менее 3%— менее 3%

В состав участко�
вых избирательных ко�
миссий по выборам в
местные Советы депу�
татов выдвинуты бо�
лее 77 тыс. человек, из
которых представите�
ли политических
партий составляют
менее 3%.

По словам секретаря
Центральной комиссии по
выборам и проведению
республиканских рефе�
рендумов Николая
Лозовика, всего в состав
участковых избиркомов
выдвинуты 77 241 человек.
В том числе от граждан пу�
тем подачи заявлений – 31
015 человек (или более
40%), от трудовых коллек�
тивов – 17 385 (или 22,5%),
политических партий и об�
щественных объединений
– 28 841 (или 37,3%). В ча�
стности, политические
партии выдвинули 2 212
человек, или 2,9% общего
числа претендентов на
включение в состав участ�
ковых избиркомов, сообща�
ет «БЕЛТА».

Лозовик уточнил, что от
Аграрной партии выдвинуто
132 человека, от Белорус�
ской партии левых “Справед�
ливый мир” – 160, Белорус�
ской социал�демократичес�
кой партии (Грамада) – 24,
Белорусской социально�
спортивной партии – 434,
компартии Белоруссии
(КПБ) – 516, Консервативно�
христианской партии БНФ
– 8, Либерально� демократи�
ческой партии – 95, Объеди�
ненной гражданской партии
– 281, партии “Белорусская
социал�демократическая
“Грамада” – 9, партии БНФ
– 122, Республиканской
партии труда и справедли�
вости – 358 человек.

По мнению секретаря
ЦИК, «главной проблемой
партий является их слабая
структурированность», со�
общает www.interfax.by.
«Нет нижестоящих органи�
заций и, по сути, полити�
ческие партии «тусуются
на асфальте» – в столице, в
областных городах. Поэто�
му партиям выдвигать в
участковые комиссии в ре�
гионах просто некого», –
сказал Николай Лозовик.
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В гВ гВ гВ гВ годовщину смерти Яны Поодовщину смерти Яны Поодовщину смерти Яны Поодовщину смерти Яны Поодовщину смерти Яны Поляклякляклякляковойовойовойовойовой
в Минске презентовали фильмв Минске презентовали фильмв Минске презентовали фильмв Минске презентовали фильмв Минске презентовали фильм
«Забойства напярэдадні вясны»«Забойства напярэдадні вясны»«Забойства напярэдадні вясны»«Забойства напярэдадні вясны»«Забойства напярэдадні вясны»
Алла КСЁНЖИК

7 марта, в годовщи�
ну смерти правоза�
щитницы из Солигорс�
ка Яны Поляковой, в
офисе Партии БНФ со�
стоялась презентация
документального филь�
ма о жизни этой трид�
ц а т и ш е с т и л е т н е й
женщины «Забойства
напярэдадні вясны».
«Работая над этим
фильмом, я брала ин�
тервью у тех, кому
уход Яны из жизни при�
чинил боль. Это совест�
ливые, неравнодушные
люди, у которых есть
душа и сердце», — ска�
зала «Салідарнасці» ре�
жиссер Ольга Николай�
чик.

Режиссер поделилась,
что решила снять этот
фильм после того, как в ин�
тернете увидела статьи о
смерти Яны Поляковой, а
также обстоятельствах, ко�
торые предшествовали этой
трагедии.

— Эта история сильно
резанула меня по сердцу, —
сказала Ольга Николайчик.

— Я поняла, что не смогу
спокойно жить, если не сни�
му фильм о судьбе Яны По�
ляковой.

Как рассказал «Салідар�
насці» председатель оргко�
митета по созданию движе�
ния солидарности «Разам»
Вячеслав Сивчик, зал офи�
са Партии БНФ во время
презентации был полнос�
тью заполнен людьми.
Перед показом с воспомина�
ниями о правозащитнице
выступили заслуженная
артистка РБ Зинаида Бон�
даренко, политик Николай
Статкевич, правозащитни�
ки Сергей Пономарев и
Энира Броницкая и другие
близкие и коллеги Яны По�
ляковой.

Фильм «Забойства напя�
рэдадні вясны» длится 24
минуты. Планируется, что
вскоре диски с ним появят�
ся в офисе Партии БНФ.

***
Яна Полякова покончи�

ла жизнь самоубийством в
ночь на 7 марта 2009 года.
Трагедия произошла в квар�
тире, где Яна жила с мате�
рью.

Как сообщил «Бела�
ПАН» правозащитник Олег
Волчек, 6 марта правоза�
щитники навестили моги�
лу Поляковой. “Мы помяну�

ли ее, возложили цветы.
Кроме того, сегодня в поме�
щении минского офиса
Партии БНФ пройдет пре�
зентация документального
фильма о жизни Яны. Этот
фильм создан белорусски�
ми журналистами”, — ска�
зал Волчек.

Правозащитники нео�
днократно добивались реа�
билитации Яны Поляко�
вой. “В этих попытках мы
дошли до председателя
Минского областного суда.
Однако нам приходили
формальные отписки, хотя
адвокаты, с которыми мы
работали, собрали, на мой
взгляд, убедительную дока�
зательную базу того, что
Полякова была доведена до
самоубийства. Иск о защи�
те чести и достоинства в от�
ношении газеты “Советс�
кая Белоруссия” также был
отклонен. Матери Поляко�
вой за год так и не было пе�
редано постановление про�
куратуры Солигорска об
отказе в возбуждении уго�
ловного дела, а без этой бу�
маги что�либо обжаловать в
вышестоящей прокуратуре
невозможно”, — сообщил
Волчек.

Юрист Яна Полякова
была активисткой незареги�
стрированной организации

“Правовая помощь населе�
нию”, сотрудничала с дру�
гими правозащитными
организациями, входила в
инициативную группу Оль�
ги Козулиной (дочери изве�
стного оппозиционного по�
литика) на парламентских
выборах 2008 года.

3 марта прошлого года
суд Солигорского района
признал Полякову винов�
ной по статье 400, часть 2
Уголовного кодекса (заведо�
мо ложный донос). Ее обви�
нили в ложном доносе на
сотрудника милиции и
приговорили к двум с поло�
виной годам ограничения
свободы. Кроме того, по ре�
шению суда она должна
была выплатить сотрудни�
ку милиции 1 млн. рублей
в качестве компенсации мо�
рального ущерба.

Яна считала себя неви�
новной, утверждая, что ми�
лиционер нанес ей побои.

6 марта 2009 года, нака�
нуне трагедии, “Советская
Белоруссия” опубликовала
фельетон о белорусских пра�
возащитниках, в котором
помимо прочих фигуриро�
вала Яна Полякова. По мне�
нию друзей Яны, эта пуб�
ликация стала “последней
каплей”, переполнившей
чашу ее терпения.

18 марта прокуратура
Солигорска отказала в воз�
буждении уголовного дела
по факту самоубийства По�
ляковой. Чиновники не на�
шли доказательств того, что
правозащитница была дове�
дена до суицида.

ТТТТТрое сотррое сотррое сотррое сотррое сотрууууудникдникдникдникдников милиции требов милиции требов милиции требов милиции требов милиции требуютуютуютуютуют
от Сергот Сергот Сергот Сергот Сергея Кея Кея Кея Кея Коваленковаленковаленковаленковаленко по 10 млн ро по 10 млн ро по 10 млн ро по 10 млн ро по 10 млн рууууублей на кблей на кблей на кблей на кблей на каждогаждогаждогаждогаждогооооо
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Активиста Сергея
Коваленко, вывесивше�
го на главной елке
Витебска бел�красно�
белый флаг, вместе с
женой допросили во
вторник в управлении
предварительного рас�
следования УВД Витеб�
ского облисполкома.
Ознакомившись с ма�
териалами своего дела,
он узнал, что трое со�
трудников милиции
требуют с него по 10
млн рублей за причи�

ненный им моральный
ущерб.

Допрос 3 марта стал пер�
вой встречей Сергея Кова�
ленко с уже третьим следо�
вателем по его уголовному
делу. Андрей Баранов сме�
нил на этом посту Татьяну
Тулаеву и Оксану Уровиц�
кую. Новый следователь
поинтересовался у супруги
Коваленко, есть ли у них
дома швейная машинка –
сшил ли флаг активист
КХП�БНФ сам.

– Жена ответила, что
швейной машинки у нас
нет, и заявила, что желает
стать моим защитником в
суде, поэтому на вопросы

отвечать не намерена, – рас�
сказал «Салідарнасці» акти�
вист. – Я же ответил: то, где
я взял флаг, не ваше дело. Я
считаю, что каждый бело�
рус имеет право иметь в
своем кармане флаг и дос�
тавать его когда и где хочет.

Андрей Баранов сооб�
щил активисту, что след�
ствие по его делу заверше�
но и в течение месяца он
может ознакомиться со все�
ми материалами. Напом�
ним, что за вывешивание
бел�красно�белого флага на
елке в отношении Ковален�
ко возбуждено дело по ста�
тье 339, часть 2 УК (хули�
ганство, совершенное
повторно, либо группой

лиц, либо связанное с сопро�
тивлением лицу, пресека�
ющему хулиганские дей�
ствия, либо сопряженное с
причинением менее тяжко�
го телесного повреждения).
Ему грозит до 6 лет лише�
ния свободы.

Между тем, во время
допроса Коваленко узнал,
что от него за причинение
морального вреда по 10 млн
рублей требуют сотрудни�
ки милиции. Они считают,
что при задержании акти�
вист оскорблял их.

– Я считаю, что это бан�
дидтский метод вымогания
денег людей, которые зани�
мают не свои должности, –
подытожил собеседник.



4 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  9 сакавіка 2010  |  №152

ЭКОНОМИКА

Если БеларЕсли БеларЕсли БеларЕсли БеларЕсли Беларуууууси и откси и откси и откси и откси и отказыватьсяазыватьсяазыватьсяазыватьсяазываться
от национальной валюты,от национальной валюты,от национальной валюты,от национальной валюты,от национальной валюты,
то в пото в пото в пото в пото в пользльзльзльзльзу евроу евроу евроу евроу евро
Геннадий КОСАРЕВ,
«Завтра твоей страны»

Первый вице�премьер
России Игорь Шувалов не
исключает перехода на
единую валюту в рамках
Таможенного союза и Еди�
ного экономического про�
странства (ЕЭП). Об
этом он заявил, высту�
пая в Москве на междуна�
родном экономическом
форуме государств � уча�
стников СНГ. Насколько
реален валютный «союз
трех», пойдет ли Бела�
русь на отказ от собствен�
ной валюты, для чего Рос�
сия снова педалирует
тему единой валюты?

По словам экс�председате�
ля Национального банка Бе�
ларуси Станислава Богданке�
вича, идея создания единой
валюты сегодня весьма рас�
пространена в разных регио�
нах планеты – на Ближнем
Востоке, в Северной Америке
(Канада, Мексика и США)
есть идея заменить доллар на
амеро, также разговоры о еди�
ной валюте имеют место в
Южной Америке.

— Сначала создается еди�
ное экономическое простран�
ство, а затем уже может ста�
виться вопрос и о единой
валюте, — отмечает эксперт
«Завтра твоей страны». – Но я
не думаю, что это выгодно Бе�

ларуси, потому что мы нахо�
димся на крайнем западе
этого восточного союза, у нас
тесные связи с Европейским
Союзом. В конечном итоге
нам было бы выгоднее, если
отказываться от националь�
ной валюты, то в пользу евро,
а не в пользу валюты, которая
будет обслуживать, прежде
всего, Азию – азиатскую
часть огромной территории
России, а также Казахстан,
где у нас весьма не широкие
экономические интересы.

Как считает профессор
Станислав Богданкевич, се�
годня вопрос единой валюты
не является злободневным.
Российская экономика – это
сырьевая экономика, слабая
экономика, подверженная
многочисленным рискам.
Белорусская экономика –
тоже сырьевая, поскольку ба�
зируется на нефтепродуктах,
на реэкспорте сырой нефти
плюс экспорт калийных со�
лей. С Казахстаном, где у
Беларуси ограниченные ин�
тересы, можно рассчитывать�
ся и при помощи нынешних
валютных инструментов.

— Я не вижу необходи�
мости для Беларуси, даже
если она пойдет по восточно�
му вектору развития, отказы�
ваться от собственной валю�
ты, и я не думаю, что на это
пойдут белорусский прези�
дент и правительство, —
говорит Станислав Богданке�
вич. — Тем более есть при�
мер Греции — будь у нее
национальная валюта, она

могла бы легче выйти из того
глубокого финансово�эконо�
мического кризиса, в котором
оказалась сегодня.

По мнению Богданкевича,
в перспективе Беларуси боль�
ше нужно смотреть на Запад,
а не на Восток.

Политолог Валерий Карба�
левич полагает, что заявление
первого российского вице�пре�
мьера Шувалова имеет весь�
ма отдаленное отношение к
реальности, потому что даже
первые шаги по созданию Та�
моженного союза вызвали
настолько большие противоре�
чия между участниками это�
го союза, что эксперты готовы
ставить под вопрос эффектив�
ное существование этого фор�
мирования.

— А ведь это был простей�
ший, первый этап интегра�
ции. Единая же валюта явля�
ется уже завершающим
этапом, — подчеркивает экс�
перт «Завтра твоей страны». –
Это заявление российского пер�
вого вице�премьера прозвучало
именно потому, что Россия сей�
час стремится продемонстри�
ровать, что она является неким
центром интеграции.

По мнению Валерия Кар�
балевича, здесь имеет место
определенная конкуренция с
Западом, с Европейским Со�
юзом. Это в определенной сте�
пени реакция на программу
«Восточное партнерство». За�
явление Шувалова эксперт
называет политической рито�
рикой, далекой от действи�
тельности.

Импортеры табакИмпортеры табакИмпортеры табакИмпортеры табакИмпортеры табака ба ба ба ба бууууудддддут отут отут отут отут отдаватьдаватьдаватьдаватьдавать
5% выр5% выр5% выр5% выр5% выручки на поддеручки на поддеручки на поддеручки на поддеручки на поддержкужкужкужкужку
белорбелорбелорбелорбелорууууусскссксскссксскогогогогого спортао спортао спортао спортао спорта

Импортеры табач�
ной продукции должны
будут направлять 5%
от выручки спортив�
ным организациям
страны. Указ об этом
был принят президен�
том Лукашенко.

Согласно тексту указа,
документ принят «в целях
создания необходимых ус�

ловий для дальнейшего
развития отдельных видов
спорта, подготовки спорт�
сменов высокого класса и
спортивного резерва, а так�
же повышения уровня
выступлений на междуна�
родной спортивной арене
белорусских клубов по ви�
дам спорта».

Исключения сделаны
для сигар, сигарилл и ку�
рительного табака, произве�

денных на территории Рос�
сии. Полученные таким об�
разом спортивными органи�
зациями от юридических
лиц средства не будут учи�
тываться при налогообложе�
нии спортивных организа�
ций, говорится в указе.

В соответствии со стати�
стическими данными, в
2009 году в Беларусь было
ввезено сигарет на сумму
12,2 млн. долларов.

Литва
планирует
инвестировать
около 8 млн
евро
в молочную
промышленность
Беларуси

Литва будет спо�
собствовать получе�
нию Беларусью
европейского серти�
фиката качества на
молочную продук�
цию и планирует ин�
вестировать сред�
ства в молзаводы
Беларуси, заявил на
пресс�конференции в
Минске посол Литвы
в Беларуси Эдминас
Багдонас.

– У нас есть про�
граммы и проекты по
переоснащению ваших
молочных заводов, что�
бы они выпускали про�
дукцию европейского
качества, – сказал дип�
ломат.

Он подчеркнул, что
имеется в виду не пере�
оснащение структуры
производства, а воз�
можность получения
сертификата Е�4. По
словам Э.Багдонаса,
объем инвестиций со�
ставит порядка 8 млн
евро.

Посол также подчер�
кнул, что реализация
этих проектов позволит
выйти белорусской мо�
лочной продукции на
европейский рынок.

– Вы не будете зави�
сеть от одного рынка
(России – ИФ), – сказал
он, напомнив о ситуа�
ции, которая сложи�
лась с поставками мо�
лочной продукции в
Россию летом прошло�
го года.

WWW.INTERFAX.BY
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ПРОФСОЮЗЫ

РРРРРабочие «Габочие «Габочие «Габочие «Габочие «Гродно Азот» поддерродно Азот» поддерродно Азот» поддерродно Азот» поддерродно Азот» поддержжжжжалиалиалиалиали
кккккоооооллег, обратившихллег, обратившихллег, обратившихллег, обратившихллег, обратившихся в прокуратурся в прокуратурся в прокуратурся в прокуратурся в прокуратурууууу
Наталья СЕДУН

Работники ОАО
«Гродно Азот» решили –
хватит бояться. В ответ
на угрозы и требования
администрации выйти
из Белорусского независи�
мого профсоюза (БНП)
четверо рабочих обрати�
лись в прокуратуру.

Напомним, в середине фев�
раля на ОАО «Гродно Азот» на�
чалась новая волна давления на
членов независимого профсою�
за. Начальники цехов угрозами
заставляли рабочих написать за�
явление о выходе из БНП.

Четверо членов профсою�
за направили председателю
первички Сергею Антусеви�
чу заявления о фактах диск�
риминации по признаку при�
надлежности к независимому
профсоюзу.

Так, 10 февраля начальник
цеха ГАС г�н Скуба вызвал
электромонтера 4 разряда
Максима Сеника и, угрожая
увольнением, требовал выйти
из независимого профсоюза.
Аналогичная беседа состоя�
лась с аппаратчиком Артуром
Богушем, с которым «побесе�
довал» начальник цеха Цик�

логексанон � 2 г�н Евсей. На�
чальник цеха Циклогексанон
– 1 г�н Останин заставлял вый�
ти из профсоюза слесаря Пет�
ра Гурецкого, угрожая уво�
лить с работы его сына Сергея
Гурецкого. А г�н Останин обе�
щал лишить премии слесаря
Ивана Ауштоля, если тот ос�
танется в рядах БНП.

На основании этих фактов
профсоюз обратился в проку�
ратуру.

Исполнительное бюро пер�
вички БНП решило провести
собрание, чтобы все члены проф�
союза из первых уст услышали
о том, как поступают предста�
вители администрации с их то�
варищами, и высказали свое от�
ношение к происходящему.

– Мы решили собрать как
можно больше людей, чтобы
обсудить создавшуюся ситу�
ацию. – рассказал
«Салiдарнасцi» Сергей Анту�
севич. – Наша цель состояла
в том, чтобы донести инфор�
мацию до всех членов нашей
первички, и, самое главное,
сообщить, что подавляющее
большинство тех рабочих, ко�
торые подверглись давлению,
больше не хотят мириться с
таким положением вещей.
Четверо из них написали за�
явления в прокуратуру. Мы

также рассказали людям о
том, какие шаги предприни�
мает профсоюз, и что мы на�
мерены делать в будущем.

По словам профсоюзного
лидера, собрание было эффек�
тивным. Участники активно
обсуждали ситуацию, выска�
зывали свое мнение, предла�
гали варианты решений.

– Я очень доволен резуль�
татами собрания, – сказал Сер�
гей Антусевич. – Действи�
тельно, в нашей организации
остались самые смелые, стой�
кие люди. Состоялась ожив�
ленная дискуссия. Не было ни�
каких упаднических настрое�
ний, высказываний о том, что
надо все бросать и бежать. В
принципе, люди настроены
решительно и не собираются
сдавать свои позиции. Это
очень важно. Было очень мно�
го предложений, как работать,
в каких направлениях.

Поддержать рабочих
«Гродно Азота» приехал гла�
ва Белорусского конгресса де�
мократических профсоюзов
Александр Ярошук и предсе�
датель БНП Василий Коробов.
Они сообщили о том, что ин�
формация о грубейшем нару�
шении прав членов профсою�
за направлена в Международ�
ную организацию труда.

В ВеликВ ВеликВ ВеликВ ВеликВ Великобритании прообритании прообритании прообритании прообритании проххххходитодитодитодитодит
кркркркркрупнейшая за 20 лет забастовкупнейшая за 20 лет забастовкупнейшая за 20 лет забастовкупнейшая за 20 лет забастовкупнейшая за 20 лет забастовкааааа

«Вы«Вы«Вы«Вы«Вы
не одни!»не одни!»не одни!»не одни!»не одни!»

Координационный
Совет Женской сети
БКДП направил в ка3
нун Международного
женского дня  8 Марта
обращение к женщи3
нам, работающим на
ОАО «Нафтан», чле3
нам Белорусского не3
зависимого профсоюза
(БНП) в связи с
непрекращающимся
давлением на органи3
зацию со стороны ад3
министрации.

Дорогие наши женщи�
ны:

работницы ОАО
«Нафтан»,

соратницы по борьбе
за права трудящихся!

В канун Междуна�
родного женского дня 8
марта хочется выра�
зить огромную благодар�
ность, уважение и при�
знательность за то,
что Вы рядом с нами.

Женская сеть АП
«БКДП» понимает, как
нелегко Вам приходит�
ся. Сегодня, проявляя
свою солидарность, ска�
жем: «Вы не одни!»

Знайте, что рядом с
Вами независимые жен�
щины�труженицы: РУП
«ПО «Беларуськалий»,
РО БНП г.Солигорска,
РО БНП г.Бреста, проф�
союза «Вместе» г.Ви�
тебска, Белорусского
профсоюза радиоэлект�
ронной промышленнос�
ти и другие организации.

У нас одни цели и за�
дачи – помогать жить
женщинам, отстаи�
вать их интересы, разви�
вая демократическое
движение в Беларуси.

Сплотите свои ряды,
покажите дружбу, стой�
кость, непоколебимость
и будьте независимы
всегда. С праздником!
Здоровья, добра, улыбок
и весеннего настроения!

По поручению Коор�
динационного Совета

Ирина Зыль, предсе�
датель Женской сети
БКДП

Более 270 тысяч ра�
ботников бюджетной
сферы Великобритании
начали в понедельник
двухдневную, крупней�
шую с 1987 года забастов�
ку, которая грозит затро�
нуть практически все
области жизни – от приема
экзаменов по вождению до
работы парламента.

Недовольство членов одно�
го из крупнейших британских
профсоюзов – профсоюза бюд�
жетных и коммерческих слу�
жащих PCS – вызвало решение
правительства сократить раз�
мер компенсаций при увольне�
нии. Правительство в течение
последних 18 месяцев обсуж�
дало с профсоюзами измене�
ния, которые затронут работни�
ков с годовым доходом более 30
тысяч фунтов стерлингов.

Как ранее заявил гене�
ральный секретарь PCS Марк
Сервотка, в результате вне�
дрения новой схемы выплат
работники бюджетной сферы
при увольнении будут полу�
чать на треть меньше того, что
им положено сейчас. На этих
изменениях правительство,
которое вынуждено искать
способы борьбы с рекордным
внутренним долгом, планиру�
ет сэкономить до 500 милли�
онов фунтов стерлингов.

Акция протеста 8 и 9 мар�
та может парализовать практи�
чески всю страну. На работу не
выйдут сотрудники центров,
принимающих экзамены по
вождению, работники портов,
министерств и колл�центров,
судебные слушания будут вы�
нужденно перенесены из�за
забастовки сотрудников судов.
Впервые за 25 лет бастовать бу�
дет служба охраны британско�

го парламента, что может на�
рушить работу британских де�
путатов и лордов.

Забастовка может также
затронуть людей, въезжаю�
щих в Великобританию, по�
скольку к акции протеста
присоединятся и некоторые
сотрудники британского По�
граничного агентства.

PCS настаивает на том, что
правительство должно про�
должить обсуждение мер эко�
номии с профсоюзами,
поскольку стремление к более
дешевой рабочей силе в ко�
нечном итоге навредит всей
бюджетной сфере.

Данная забастовка может
оказаться лишь первой в чере�
де акций протеста “бюджетни�
ков”. Британское правитель�
ство уже объявило, что в бли�
жайшие годы серьезных сокра�
щений в бюджете не избежать. www.bkdp.org

news.ru
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ЧегЧегЧегЧегЧего не хо не хо не хо не хо не хотят жотят жотят жотят жотят женщиныенщиныенщиныенщиныенщины
Ярослав РОМАНЧУК,
Завтра твоей страны

Плоские эпитеты,
цветы, конфеты, ниж�
нее белье, мелкие драго�
ценности, мужское
внимание, день без при�
готовления пищи и мы�
тья посуды – индиви�
дуальный подарочный
набор на 8 марта
состоял преимуще�
ственно из этих ингре�
диентов. Мужчины
думают, что этого хо�
тят женщины. «Завт�
ра твоей страны» от�
вечает на вопрос, чего
женщины точно не хо�
тят.

Высоких цен
А это результат отсут�

ствия конкуренции, ког�
да поляки, литовцы, ук�
раинцы или китайцы не
могут продавать свои то�
вары на нашем рынке на
таких же условиях, что и
белорусы. Это когда нам
не по карману поехать в
соседнюю страну на шо�
пинг из�за дорогих виз и
билетов.

Высокие цены – это
дело рук чиновников. Они
защищают созданные сво�
ими руками монополии,
поддерживают убыточные
заводы и их ценовую по�
литику. Они заставляют
предприятия экспортиро�
вать товары по дешевке и
для компенсации экспор�
тных убытков «отыгры�
ваться» на белорусских по�
требителях.

Снижать цены меша�
ют лицензии, сертифи�
каты и разрешения.
Получение всех этих бу�
мажек стоит больших
денег и отнимает много
времени. Эти расходы
учитываются при форми�
ровании цены. Высокие
цены на косметику, каче�
ственную одежду и авто�
мобили – это также из�за
высоких таможенных по�
шлин. Покупает девушка
флакон духов – и 2/3
цены платит в карман
государства. Белорусские
чиновники явно не хотят,
чтобы наши женщины
благоухали запахами

оригинальных французс�
ких духов.

Работать по 10 312 ча3
сов

Еще женщины не хо�
тят «пахать» на двух–трех
работах по 10–12 часов. На
одной платят мало. Не хва�
тает на содержание дома,
воспитание и обучение де�
тей, особенно если муж
выступает в роли трутня,
а не ответственного главы
семьи.

А чтобы зарплаты на
одной работе хватало на
достойную жизнь, нужно
впустить в страну капитал,
прекратить «кошмарить»
отечественный бизнес и
позволить предпринима�
телям реализовывать свои
планы. Нужна свобода тор�
говли, открытая конку�
ренция, независимый и
справедливый суд.

Будут в стране высо�
кие технологии, большие
деньги, качественный
менеджмент – будут вы�
сокие зарплаты, в том
числе для женщин. Уве�
личится число семей, в
которых одной зарплаты
хватит на нормальную
жизнь. Значит, женщи�
нам станет гораздо легче.
Капитализм награждает
за качественный труд, за
вклад в повышение произ�
водительности труда, а не
делит прибыль по полово�
му признаку. Научные
исследования доказыва�
ют, что в странах, где нет
чрезмерной опеки госу�
дарства над гражданами
по половому признаку,
женщины достигают го�
раздо лучших результа�
тов.

Нет смысла поддержи�
вать убыточные заводы,
которые становятся зона�
ми хронически низких
зарплат. Пустой тратой
денег является бюджет�
ная накачка государствен�
ных вузов, которые, ско�
рее, штампуют дипломы,
чем готовят хороших спе�
циалистов под реальный
рынок труда. Контрпро�
дуктивной являются огра�
ничения на рынке труда,
в том числе навязывания
Единой тарифной сетки,
режима работы и оплаты
труда. Бюрократия заго�
няет прекрасных дам и их
кавалеров в жесткие рам�

ки социалистического
рынка труда.

Быстро стареть и мно3
го болеть…

…и превращаться пос�
ле 30 лет в ворчливых бес�
форменных теток. Старе�
ние – это не только гены,
но также образ жизни и
питание. Это качество си�
стемы здравоохранения и
отдыха. Это возможность
следить за собой и нали�
чие ресурсов для регуляр�
ного использования каче�
ственной косметики.

Жизнь в Беларуси для
большинства женщин пре�
вратилась в сплошное
выживание. Утром накор�
мить детей и мужа, трус�
цой на работу, потом – на
вторую. Затем забег по ма�
газинам в рамках резко
ограниченного бюджета –
и домой. Приготовить
обед и ужин, постирать,
сделать с детьми уроки,
ублажить мужа, посплет�
ничать с подружкой, пооб�
щаться с родителями. На
все это для нормальной
женщины нужно 32 часа в
сутки. На личную гигие�
ну, занятия физкульту�
рой, чтение и развитие как
личности времени в обрез.
Постоянное давление де�
фицита денег, внимания,
нервная обстановка на ра�
боте, зачастую пьянство в
семье и бедная старость
родителей – все это плано�
мерно добивает девушку,
превращая ее в тетку.

Появляются болячки и
болезни. Лечиться неког�
да и нечем. Вместо
качественных лекарств –
советские пилюли. Вмес�
то полноценной медицин�
ской страховки – «бес�
платная» медицина. В по�
ликлиниках очереди. В
больницах лечение постав�
лено на поток. Надежда на
народную медицину сли�
вается с рецептами от ба�
бок – шептух.

Ухаживать за собой –
отнимать деньги от детей
или отдалять мечту обза�
вестись своим жильем.
Цены на косметические
процедуры кусаются. Ка�
чественные крема и сред�
ства по уходу за кожей и
волосами для обыкновен�
ной белоруски недоступ�
ны. В ход идут, в лучшем
случае, отечественные

аналоги или природные
средства.

Таможня берет
большую мзду за каче�
ственные лекарства и кос�
метические препараты.
Министерство здравоохра�
нения жестко контролиру�
ет работу косметических
салонов, больниц и поли�
клиник. Начать частную
медицинскую практику
очень сложно. Женщины
за свои деньги резко огра�
ничены в выборе постав�
щиков медицинских ус�
луг. Нет конкуренции –
нет качества. Нет полно�
ценного страхования – нет
ответственности за резуль�
тат лечения.

Не меньшие проблемы
с доступом к здоровой пи�
щей. Рыбу приходится по�
купать втридорога. Это
прямое последствие конт�
роля над данным рынком
правительства и админи�
страции президента. Мо�
репродукты доступны
только для состоятельных
белорусок. На полноцен�
ную фруктово�овощную
диету денег у педагога,
врача, инженера воспита�
тельницы детского сада
явно не хватает. А все по�
тому, что белорусские
цены зачастую в 2–3 раза
выше мировых.

Хронически зависеть
от мужчин

Мужчины, как прави�
ло, начальники, полити�
ки, администраторы и
бизнесмены. Женщины
доминируют в детсадах,
школах и больницах. Зар�
платы на так называемых
женских специальностях
ниже, чем на мужских.

В Беларуси мужчинам
проще обрести финансо�
вую самостоятельность в
бизнесе. Им легче преодо�
левать препятствия бю�
рократии при получении
лицензий, разрешений
или сертификатов. Им
привычнее растамаживать
грузы и по�мужски дого�
вариваться с мужчинами�
чиновниками. Не потому,
что женщины этого делать
не умеют, а потому, что,
как правило, на женских
плечах еще дом, дети, ста�
реющие родители или бо�
леющие родственники.

В таком раскладе жен�
щина не может уделять
требуемое государством
время на организацию
бизнеса или хотя бы для
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получения знаний и навы�
ков для создания дополни�
тельного источника дохо�
да для себя. Стоять в
очередях, бегать по ин�
станциям, согласовывать
многочисленные «бумаж�
ки» для женщины гораз�
до сложнее. Заниматься
предпринимательством на
дому тоже практически
невозможно – слишком
много требований к орга�
низации рабочего места,
слишком высокие штра�
фы за нарушение навязан�
ных законом требований.

Чем больше бюрокра�
тии, тем выше вероятность
закабаления женщины в
глубокой колее кухонно�
прачечной карьеры.
Мужики�чиновники с
ущемленным эго и
низким уровнем самоува�
жения делают вид, что
проводят социально ори�
ентированную политику,
декларируют защиту се�
мьи и материнства. На са�
мом деле они не хотят до�
пустить ситуации, когда
женщины могут стать эко�
номически независимы�
ми, когда они могут
открыто сказать им: «Му�
жики, вы зря просиживае�
те штаны в своих чиновни�
чьих кабинетах!».

Женщины�бюрократы,
пробравшись к рычагам
власти, как огня боятся
свободных женщин. Они
ведь могут составить им
конкуренцию. Они выст�
радали свой путь наверх,
заплатили высокую цену.
И теперь наслаждаются
своим эксклюзивным ста�
тусом. Они думают не о
женщинах «внизу», а о му�
жиках «вверху». Среди
них очень сложно найти
союзниц в борьбе за рас�
крепощение женщин.

8�ое марта с размахом
отмечается в странах, где
женщины продолжают
дискриминироваться по
половому признаку. По�
четно праздновать День
матери. Абсолютно необ�
ходимо отмечать День се�
мьи, но делать праздник
по половому признаку –
это как позволять рабам
один раз в году устраивать
День неповиновения своим
владельцам.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко и льняное семечко и льняное семечко и льняное семечко и льняное семечко и льняное семечкооооо
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ПАВЕЛ МИХАЙЛОВ

Посещая Оршанский
льнокомбинат, Лука�
шенко вновь завел свою
любимую сказку: о льня�
ных стебельках на гербе
Беларуси, о модерниза�
ции производства, о вы�
ходе на новый уровень.
Не обошлось и без тради�
ционного разноса.
Примечательно, что
практически то же са�
мое президент говорил
еще в 2004 году.

“На гербе нашей страны
— лен. И дело здесь не в
эмоциях. Скажите, могу ли
я согласиться с предложе�
нием правительства уничто�
жить льнопереработку?”, —
заявил глава государства в
ходе своего визита на Ор�
шанский льнокомбинат, со�
общает БЕЛТА.

А это уже цитата 2004
года.

“Льну, присутствующе�
му в национальной символи�
ке республики, в Беларуси
уделяется повышенное вни�
мание не случайно: это тра�
диционно возделываемая в
нашей стране и одна из наи�
более ценных культур, про�
изводство которой, в том
числе и для экспорта, устой�
чиво повышается”, — цити�
ровал сайт president.gov.by
слова Александра Лукашен�
ко в ходе посещения сельс�
кохозяйственного производ�
ственного кооператива
имени Черняховского в Ко�
реличском районе.

Тогда же, в 2004 году,
президент с упоением ве�
щал о модернизации отрас�
ли, оценил новые образцы
льноуборочной техники, по�
требовал выйти на новую
ступень производства и по�
корить мировые рынки.

И вот шесть лет спустя
Лукашенко вдруг неожи�
данно для себя обнаружил,
что льняная отрасль, не�
смотря на все его старания,
осталась в «каменном веке».

— У меня такое впечат�
ление, что вы сами сегодня
не представляете толком,

что нужно делать с отрас�
лью, — заявил глава госу�
дарства, обращаясь к
членам правительства и ру�
ководителям предприятий
в ходе посещения Оршанс�
кого льнокомбината. — Вы
не провели исследования
рынка. У вас нет целостного
представления о том, как
надо модернизировать от�
расль. Надо все пройти, все
просчитать, прежде чем
вложить несколько милли�
ардов рублей. Нет целостно�
го подхода, чтобы пройти от
угла до угла и сказать точ�
но: это мы сносим, это мы
модернизируем и т.д. Ник�
то этого не знает. И это меня
удручает больше, чем что�
нибудь.

Досталось и руководству
предприятия.

— Я уже не говорю о ру�
ководителе концерна, —
возмущался глава государ�
ства. — Вы вначале так бой�
ко хотели мне рассказать о
каких�то достижениях... Но
чем дальше мы с вами про�
ходили по комбинату, тем
молчаливее вы становились.
Вы, наверное, меня привез�
ли, чтобы показать, как вы
красиво работаете, но когда
мы пошли по закоулкам —
там мы обнаружили “камен�
ный век”. Ни одна из ваших
жен не работала бы в таких
условиях. Ваша первейшая
обязанность — это касается
руководителя концерна и
главы предприятия — не�
медленно, в течение 2�3 ме�
сяцев создать нормальные
условия для людей там, где
им сегодня дышать нечем
— они дышат паклей, мусо�
ром, хламом, пылью.

Провал модернизации
льняной отрасли, между
тем, не помешал президен�
ту поставить новые амбици�
озные задачи. Лукашенко
вновь заявил о срочной мо�
дернизации производств
льна, поручил в кратчай�
шие сроки установить новое
оборудование — в общем,
все то же самое, что и пять
лет назад.

Примечательно, что
борьбу за лен Александр
Лукашенко начал еще в
2003 году, подписав прото�

кол №37. Тогда президент
постановил: белорусскому
льну быть, дал денег и при�
казал разработать соответ�
ствующие программы.
29.09.2003 Совмин поста�
новлением № 1237 утвер�
дил Мероприятия по разви�
тию льноводства в рамках
программы «О дополни�
тельных мерах по развитию
льноводства в республике на
2004 – 2006 годы».

Уже в 2004 году офици�
ально сайт президента тор�
жественно рапортовал:
«Благодаря предпринятым
по указанию Александра
Лукашенко мерам, отече�
ственная льноводческая от�
расль уже вышла на новый
производственный уровень,
ее рентабельность суще�
ственно возросла». В циф�
рах, правда, это все выгля�
дело несколько иначе.

Проверка КГК по Ви�
тебской области показала,
что в 2004�2005 гг. мест�
ные и распорядительные
органы и организации Ви�
тебской области не обеспе�
чили выполнение заданий
по объемам производства
льнопродукции и ее каче�
ству… В 2004 году недопо�
лучено 1 тыс. тонн льново�
локна, в 2005 г. – 5,1 тыс.
тонн. Урожайность к 2005
году и вовсе упала с 6,1 до
5.8 ц/га при задании в 7.3
ц/га.

Стоит отметить, что до
того, как Александр Лука�
шенко взялся возрождать
льняную отрасль, показате�
ли были куда более внуши�
тельные. Так в 1995 г. в хо�
зяйства Беларуси давали 60
тыс. тонн льноволокна.
Между тем, по словам само�
го же президента, за после�
дние пять лет «мы не
производили более 40 тыс.т
волокна при плане 60
тыс.т». И это при том, что
для поднятия отрасли были
выделены немалые деньги
из республиканского и мес�
тного бюджетов. Так за эту
же пятилетку государство
субсидировало организаци�
ям льняной отрасли почти
Br560 млрд.

Вывод напрашивается
сам собой.
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Елена ЯКЖИК

В Беларуси объявле�
ны две инициативы,
направленные на сбор
подписей за сохранение
таможенных пошлин
на ввоз автомобилей
на прежнем уровне:
одна — Партией БНФ,
другая — автовла�
дельцами. «Салідар�
насць» выяснила, поче�
му активисты обеих
кампаний не объединя�
ются, а также выслу�
шала мнения экспер�
тов, чем, в первую
очередь, нужно апел�
лировать, обращаясь
к властям.

Референдум
В последний день фев�

раля Партия БНФ создала
инициативную группу по
созыву референдума про�
тив повышения таможен�
ных пошлин на легковые
иномарки. В ее состав
вошли представители са�
мой партии, а также дви�
жения «За Свободу»,
оргкомитета партии «Бе�
лорусская христианская
демократия», движения
солидарности «Разам».

Главный месседж ини�
циативы: «Белорусских
интересов в этом решении
абсолютно нет. Это невы�
годно ни потребителям, ни
торговцам, ни белорусско�
му бюджету. Это решение
противоречит нацио�
нальным интересам».

В ближайшее время ко�
ординаторы намерены
зарегистрировать создан�
ную инициативную груп�
пу и начать сбор 450 ты�
сяч подписей граждан в
поддержку проведения ре�
ферендума.

Главный вопрос к насе�
лению: «Поддерживаете
ли вы сохранение размера
таможенных пошлин на
ввоз в Республику Бела�
русь легковых автомоби�
лей зарубежного произ�

водства на уровне 26 нояб�
ря 2009 года?».

«За авто»
Эта кампания была

инициирована на просто�
рах Байнета несколькими
«гражданскими» автовла�
дельцами более месяца
назад. В результате по�
явился сайт, на котором
размещен текст обраще�
ния к властям, а также ин�
струкция к действию для
неравнодушных. Коорди�
наторы намерены собрать
минимум 50 тысяч подпи�
сей, после чего направить
обращение в Администра�
цию президента, Государ�
ственный таможенный ко�
митет, Совет Министров
Беларуси.

Подписанты, выступа�
ющие против «необосно�
ванного повышения тамо�
женных пошлин на ввоз
автомобилей и комплекту�
ющих до уровня российс�
ких», призывают чиновни�
ков быть благоразумными
и не принимать «поспеш�
ных и экономически неце�
лесообразных решений
для населения».

«Повышая таможен�
ные пошлины на ввоз
автомобилей из стран�НЕ�
участниц Таможенного со�
юза, Вы не просто наноси�
те непоправимый удар по
автомобильному рынку
Беларуси, но также делае�
те новый либо подержан�
ный (3�5�летний) европей�
ский (американский,
азиатский) автомобиль
практически недоступной
роскошью для рядовых
граждан страны. Мы,
граждане Республики Бе�
ларусь, любим свою стра�
ну и хотим ездить на хо�
роших, безопасных, каче�
ственных автомобилях, и
платить за это адекватные
цены, не переплачивая
необоснованных налогов и
завышенных таможенных
сборов.

Мы, нижеподписавши�
еся, требуем оставить та�
моженные сборы за ввоз
автомобилей и комплекту�
ющих физическими и

юридическими лицами
на уровне 2009 года», —
говорится в обращении.

По словам активистов
инициативы «За авто»,
уже собрано примерно три
тысячи подписей.

— Инициатива созда�
валась на чистом энтузи�
азме, — сказал «Салідар�
насці» координатор
гражданской инициативы,
директор Ассоциации ма�
лого и среднего бизнеса
Артем Шарков. — Активи�
сты, которые подключи�
лись к сбору подписей, се�
годня работают более чем
в двадцати городах. Мы
намерены собрать мини�
мум 50 тысяч подписей,
чтобы у власти были осно�
вания рассматривать дан�
ный вопрос как проблему
большой группы граждан.

Почему обе инициати3
вы не объединяются?

— Мы проводили пере�
говоры с представителями
инициативной группы, со�
зданной Партией БНФ, —
продолжил Шарков. —
Цели у нас одинаковые. Но
механизмы разные. У
БНФ — путем проведения
референдума. Мы же дей�
ствуем как гражданское
население. Учитываем,
что кого�то может отпуг�
нуть связь с партией. Так�
же не уверены, что рефе�
рендум с ныне сформули�
рованным вопросом будет
разрешен. Инициатива
«За авто» намерена дей�
ствовать с помощью диа�
лога и обращений.

Предположительно 18
марта координаторы «За
авто» намерены провести
круглый стол, на который
будут приглашены экс�
перты, представители вла�
сти, а также все неравно�
душные к проблеме. Они
планируют обсудить тему
целесообразности введе�
ния российских пошлин
на автомобили.

Федор Сухов, один из
координаторов прошло�
годней инициативы по
сбору подписей за отмену
тонировки (за два месяца

было собрано почти 9 ты�
сяч подписей), считает,
что, учитывая сложившу�
юся ситуацию, обе иници�
ативы необходимы.

— Многие автолюбите�
ли считают, что БНФ взял�
ся за эту инициативу для
повышения политическо�
го рейтинга, — сказал
собеседник. — Но я бы по�
советовал отбросить пред�
рассудки, и учесть, что
партия имеет опыт обще�
ния с гражданами, акти�
вистов по всей стране, а
также серьезную юриди�
ческую базу. Обе инициа�
тивы имеют право на су�
ществование. Главное —
достучаться до как можно
большего количества лю�
дей. Ведь иначе после 1
июля эта проблема коснет�
ся фактически каждой се�
мьи.

Сухов, который также
выступает за сохранение
таможенных пошлин на ав�
томобили на прежнем
уровне, рекомендует коор�
динаторам обеих кампа�
ний быть более активны�
ми в интернете: организо�
вывать виртуальные
флэш�мобы, обсуждать
развитие ситуации на фо�
румах, в социальных
сетях, а также на специ�
ально созданных под ини�
циативы сайтах.

— Реализация Тамо�
женного союза — это вне�
шняя политика, так что,
обращаясь к властям, в пер�
вую очередь нужно апелли�
ровать небезопасностью рос�
сийских автомобилей, и,
даже сказал бы, опасностью,
ведь они представляют ре�
альную угрозу жизни води�
телей и пассажиров. Основ�
ной массой автомобилей,
покупаемых белорусами в
будущем (учитывая уровень
зарплат в нашей стране), бу�
дут дешевые и устаревшие
модели автомобилей марки
ВАЗ (07, 08, 09, 10 и т.д).
Сюда же хлынут и подер�
жанные авто этих же марок,
как одни из самых доступ�
ных для белорусов. Так что
после 1 июля, если не удас�
тся отстоять «наши пошли�
ны», можно уже сейчас про�
гнозировать увеличение
смертности на дорогах Бе�
ларуси, — подытожил Фе�
дор Сухов.


